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如如何何投投资资
““中中国国好好邻邻居居””

一家橡胶平台企业的资源整合之道

一周财经言论

>>>>

李彦宏：

风口论充满了
投机思维

本报记者 张頔 整理

《李光耀：论

中国与世界》

李光耀口述

李光耀虽然离开了这个
世界，但他对中国的影响仍
在。

李光耀认为，中国通过
经济奇迹把一个贫穷的国家
转变成了当前世界第二大经
济体，而且正如高盛集团曾
经预言的那样，在当前这个
发展轨道上，中国将在20年
后成为世界第一大经济体。
不过尽管中国国内生产总值
的绝对额将不可避免地赶上
美国，但其创新能力可能永远
无法与美国匹敌，因为它的文
化不鼓励进行思想的自由交
流和碰撞。此外中国还存在难
以忽视的经济问题：富裕的
沿海城市和内陆省份之间悬
殊。中国领导人必须重视这
个问题，否则可能引发严重
不满和骚乱。

创富荐书

日前，在马云缺席
的 IT领袖峰会上，听
听互联网大佬们喷了
些什么吧。

“（风口论）充满了
投机思维，都想找捷径这

个想法是非常危险的。我自
己回国15年来时时都处在风
口中，风吹得很难受。让我焦
虑的不是可以做什么，而是
哪些不能做。”

——— 在李彦宏看来，与
其不断追逐风口，还不如踏
踏实实将擅长的事情做好，
甚至不擅长的事情坚持下来
也会有好的结果。他提到自
己本身做工程师更擅长写程
序，开始并不懂管理，也不懂
跟人打交道，但现在百度有4

万多人。

“这么多家公司都看到
风口，全部往那挤，还在排队
上。我不是想在风口上起飞，
而是给这个风口搭一个梯
子，或者卖降落伞，防大家上
去下不来，或者卖望远镜。”

——— 马化腾说，腾讯的
心态是回归到自身最核心的
平台。其商业模式是就赚一
层很薄但是很宽广的利润就
够了，而不会说进入到每一
个行业很深。

“我要跟传统互联网企
业提个醒，你们别轻易绑架、
劫持我们的客户，不管是以
安全的名义，还是以管家的
名义，我们不会轻易地把我
们的客户交出去了。我们要
提供一个让用户安全、放心
的平台可以把应用很好地管
理起来，哪些应用不该开机
启动就把它关掉，免得一天
的电池不够用，流量都白白
浪费掉了。”

——— 在谈到联想的发展
策略时，杨元庆不仅表达了
自己对于联想软件平台建设
的看法，还“气势汹汹”地向
传统互联网企业开炮。

大家都在一条船上

三年前的3月26日，张焱清楚
地记得橡胶谷与泰中文化经济协
会签署战略协议，这让橡胶谷集团
与东盟的合作又到了一个新台阶。

如今，中国要搞“一带一路”。
张焱觉得，打造一个高端平台的机
会又来了。

在旁人眼中，橡胶谷集团董事
长兼总裁张焱在泰国“呼风唤雨”，
先后被两任泰国总理接见，有时国
内政府机构在泰国有些事，也找张
焱帮忙牵线。就连经常跑到政府门
前示威的泰国胶农，每每见了张焱
都是热情高涨。

在张焱看来，与泰国的合作是
偶然中的必然。因为中国是世界上
最大的橡胶消费国，而泰国是世界
上最大的橡胶生产国。两国在化工
橡胶产业的互补优势非常明显，但
这两个国家却恰恰没有对橡胶的
定价权和话语权。

就在两个月前，又一波专门针
对中国轮胎企业的美国轮胎双反
案启动。目前，美国从中国进口的
轮胎约占中国出口轮胎总量的三
分之一,是中国轮胎出口最重要的
国家之一，而对于山东这样的轮胎
大省来说，尤其东营等轮胎比较集
中的地方，主要以对外代加工出口
为主，至少有三分之二的企业受到
不同程度影响。

“现在就是一个孤岛效应，大
家都在一条船上。”张焱说，转战其
他海外市场成为一些企业海外发
展的重要途径，更多的企业转移到
东南亚等国家。目前，赛轮股份、中
策橡胶、山东玲珑股份、森麒麟等
都选择在泰国建厂。

争夺橡胶定价权

一直以来，天然橡胶定价权取
决于橡胶期货，从而形成了期货市
场定价、实体交易被动接受的格
局，但橡胶期货价格波动剧烈，如
果建立一个天然胶现货交易平台，
就可以实现按照供需关系决定商
品价格。这个平台可以有效控制橡
胶价格剧烈波动，无疑有利于橡胶
产业链上的中国实体企业和处于
产业链最底端的泰国胶农的利益。

在张焱看来，橡胶谷能不能做
成这个服务平台，与中国和东盟国
家的关系息息相关。中国企业要做
成这样一件事，是要挑战国际原有
天然橡胶的定价机制的，必须要站
在一个大格局下布局，而不能仅仅
从企业自身狭隘利益出发。

2013年7月，由橡胶谷与渤商
共同打造的天然胶现货交易平台

上市，这个平台将泰国的橡胶直接
从胶园摆到了中国厂商面前。

截至目前，这个搭建了不到两
年的平台累计交易3600多亿元，已
超过东京和新加坡的现货交易量，
天然橡胶现货交易规模跃居世界
第一。

不到两年能把天然橡胶现货
交易平台做成世界第一，橡胶谷凭
什么呢？这里，就要提到泰国前任
副总理披尼与橡胶谷的关系了。

和泰国前政要交朋友

2005年，时任泰国副总理披尼
到中国访问期间，听说了青岛是中
国橡胶行业资源聚集地，同时也是
中国最大的天然橡胶和橡胶制品
进出口口岸后，临时决定到青岛访
问。这次访问，披尼切身感受到青
岛在中国橡胶行业的实力。

2006年9月，泰国发生政变，56
岁的披尼被迫中止政治生涯，退隐
后在泰国东北部推广起橡胶种植。
他还成立了橡胶树协会，鼓励胶农
以合作社的形式组织起来。

目前，泰国的橡胶产品九成以
上出口，虽然制胶加工工艺先进，
但处于产业链最低端，披尼希望能
通过精加工来获得更多附加值。

近年来，由于天然橡胶价格大
幅波动损害了胶农利益，胶农频频
暴动影响泰国政局稳定。2012年3
月，泰国芭提雅市政府一行到访青
岛。他们一下被橡胶谷的商业模式
吸引了，泰中文化经济协会立即拍
板与橡胶谷签署战略合作协议。

2013年1月，张焱受邀抵达泰
国机场时，披尼早已在此等候。披
尼谈起家世，原来他还是第四代华
裔，祖籍广东潮汕。

随后几天，披尼亲自带领张焱
参观泰国东北部的橡胶园及橡胶
合作社。当地胶农兴奋不已，因为
披尼告诉他们，这些来自中国的投
资商将跳过中间环节，直接向他们
购买橡胶，甚至可能在当地建立橡
胶轮胎加工厂。

“双方之间有着很大合作空
间，而且信赖彼此。”披尼对张焱
说，橡胶谷让他看到了希望。

披尼是泰中文化促进委员会
主席，在建立东盟自贸区并协助中
国抗击非典等方面，披尼都做出了
贡献。因为促进了泰国与青岛市交
往，他还是“青岛市荣誉市民”。作
为泰国东北部橡胶种植的发起者，
促进当地橡胶行业升级一直是披
尼的夙愿。

如今，张焱在泰国交了很多朋
友。2014年，他去了10次泰国。每次
到访，老朋友披尼都会热情接待，
请张焱到他的庄园住，用家宴宴请
张焱。

泰国马蒂春传媒集团董事长
也是张焱的朋友，这个传媒集团相
当于中国的新华社。每次到泰国，
张焱也成为民意报等媒体经常报
道的人物。

张焱认为，能成为泰国主流媒
体的报道对象，这反映出泰国社会
对引进中国轮胎企业投资的热望。

高端平台干什么

如今，来往泰国的各级政府官
员、协会组织、大学和媒体等是橡
胶谷的常客。

2014年11月，北京APEC会议
期间，现任泰国总理巴育会见张
焱，希望张焱尽快带领中国橡胶及
轮胎企业赴泰国考察投资环境，投
资办厂。

去年12月1日，在橡胶谷推动
下，泰国驻青岛总领事馆落成。

今年，橡胶谷正式在泰国建立
办事处。上个月，中国一家轮胎企
业在泰国的炼胶厂的质检员被当
地人殴打恐吓，报案后警方迟迟没
有受理。橡胶谷在泰国办事处负责
人tony与泰国东部检查院长沟通，3
月25日晚，受理该案警察局局长与
工厂中方负责人见面，承诺会对损
害中国投资者利益的案件予以严
惩。

本报记者 蔡宇丹 整理

本报记者 马绍栋

“一带一路是国家提出的大
战略，现在来看整体规划和各项
具体配套政策都在进一步细化，
但不可否认的是对重卡、物流两
大行业具有长期的拉动作用。”提
到当前备受关注的“一带一路”战
略，国内商用车领军企业、中国重
汽集团党委书记马纯济说，当前
重卡行业正处在消化大量过剩产
能的调整期，一带一路政策无疑
给汽车行业进军国外市场打开了
一扇门，尤其是商用车面临新的

发展机遇。
去年，重汽集团又在三个国

家新设了办事处和销售维修服务
点。重汽集团东南亚及澳洲部销
售经理巩重阳原本一直负责缅甸
业务，去年3月份转而负责老挝、
柬埔寨、新加坡三个市场。

巩重阳说，目前东南亚几个

国家普遍基础设施落后，像柬埔
寨、老挝，铁路、公路、水电站以及
一些大型的公用设施匮乏，市场
潜在需求非常大。当地政府限于
财力迟迟无法启动。“目前当地的
矿产资源开发力度比较大，重汽

几款主打的矿用车都卖得不错，
下一步包括煤、石膏、水泥等资源
的持续开发，还会拉动一批商用
车的需求，这些都是可以预见的。”

他表示，像此前规划的昆明
到新加坡的铁路，由于资金问题
一直没有动工，如果纳入一带一
路规划，包括亚投行、丝路基金的
成立，将有助于打破融资瓶颈，而
一旦开工，肯定会带来大量的用
车需求。“其实东南亚的市场潜力
各家厂商早就看到了，但一些客
观因素比如资金的制约靠一两家
汽车制造商是很难解决的，需要

国家层面甚至更大的外部力量进
行强力推动，所以说，一带一路战
略每一条细化政策的出台落实，
都会激活一批实际需求，对车企
来说就是实实在在的订单了。”

记者了解到，作为较早实施

走出去战略的商用车厂商，中国
重汽2014年共向16个语种的81个
国家和地区整车出口3 . 4万辆（国
家海关报出），出口总收入超过90
亿元人民币，连续十年位居国内重

卡行业出口首位。目前中国重汽已

在乌鲁木齐建立制造基地，辐射和

带动哈萨克斯坦等中亚地区。

编后：

作为“一带一路”的践行
者，中国企业不光携带着资本
走出去，更是携带着国家战略
和政治走出去。

此前，中国企业在“一带一
路”国家投资有一些失败案例，
很多钱打了水漂。很多国家，中
国企业同这个总统签的协议，
下一个总统来了就不承认了。

对外投资首先要保证资本
的安全，中国企业必须要考虑
其他国家复杂的政治。

所以，国内企业争相赶乘
“一带一路”的顺风车时，有没
有静下心来，仔细琢磨“一带一
路”背后所蕴含的地缘政治。如
果企业负责人不懂地缘政治，
不是站在一个国际治理的项目
上看待、理解“一带一路”，他很
难在这么大的一个市场空间里
去做大事，把大事做成。

中国的过剩资本需要新的
市场、投资空间，中国的过剩产
能比如钢铁、水泥也要寻找出
路。而中国周边几十个国家迫
切需要发展，也只有中国最有
能力资助。比如说，中国是当今
世界最有能力进行基础设施建
设的国家，而“一带一路”上很
多发展水平较低的国家急需大
规模基建。这是双方的真实需
求，也是构建“命运共同体”的
基础。

走出去，必然要面临各种
冲突与矛盾，政治因素的不确
定性都增加了资本的风险，但
中国企业还是能够做好。只要
大格局上看清构建“命运共同
体”的基础，中国的资本就会自
信地走出去。

“一带一路”是个“富邻”政
策。如果你富了邻居不富，谁买
你的商品？如果你只想赚邻居
的钱而不想帮邻居，谁能跟你
做好邻居？所以，中国企业在走
出去时，中国文化特有的包容
精神是真正的软实力。

在“走出去”的过程中，青岛一家橡胶行业的平台企业做了很多企业不敢想，也做不了的事。
在泰国深耕多年，这家企业正是深刻理解了“命运共同体”背后的政治内涵，把一家平台企业的资源整合能力发挥到最最

大限度。

泰国前副总理披尼在研究和探求橡胶的出路。

重汽集团：

政政策策落落实实了了，，就就是是实实实实在在在在的的订订单单
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